

https://farid.ps/articles/remembering_aaron_bushnell/fr.html

« C'est ce que notre classe dirigeante a décidé de rendre normal » : Se souvenir d'Aaron Bushnell

Le 25 février 2024, un aviateur de l'US Air Force âgé de 25 ans nommé **Aaron Bushnell** s'est avancé calmement vers les grilles de l'ambassade d'Israël à Washington, D.C. Revêtu de son uniforme militaire, il a parlé doucement à une diffusion en direct :

« Je suis un membre en service actif de l'United States Air Force et je ne serai plus complice d'un génocide. Je m'apprête à commettre un acte de protestation extrême, mais comparé à ce que les habitants de Palestine subissent de la part de leurs colonisateurs, ce n'est pas du tout extrême. C'est ce que notre classe dirigeante a décidé de rendre normal. »

Quelques instants plus tard, il s'est immolé par le feu. Tandis que les flammes l'engloutissaient, il a crié à plusieurs reprises : « *Free Palestine !* »

Aaron Bushnell est mort quelques heures plus tard. Son corps a péri, mais ses mots ont allumé une conversation mondiale sur la conscience, la complicité et le prix du silence moral.

Un martyr de la conscience

Qualifier Aaron Bushnell de martyr, c'est reconnaître qu'il est mort pour une vérité qu'il ne pouvait plus nier. Son acte n'est pas né du désespoir, mais de la conviction – un refus radical de vivre dans l'hypocrisie morale qu'il voyait autour de lui.

Bushnell comprenait la machinerie du pouvoir. En tant qu'aviateur engagé, il avait vu comment l'obéissance et la bureaucratie soutiennent les guerres lointaines, comment la souffrance des civils est réduite à des statistiques, et comment les systèmes blanchissent la cruauté avec des termes comme « sécurité nationale » et « dommages collatéraux ».

Mais sa défiance n'était pas seulement publique ; elle était aussi déchirante sur le plan personnel. Avant sa mort, il a donné toutes ses économies au **Palestine Children's Relief Fund**, une organisation qui fournit des soins médicaux et de l'aide aux jeunes victimes de guerre. Il a également organisé pour qu'un voisin s'occupe de son chat bien-aimé, veillant à ce que, même dans son dernier acte de protestation, la compassion guide chacune de ses décisions.

De tels gestes révèlent que sa protestation n'était pas un rejet de la vie, mais une défense de celle-ci.

Dans les jours précédant sa mort, il a publié en ligne :

« Beaucoup d'entre nous aiment se demander : "Qu'aurais-je fait si j'avais vécu pendant l'esclavage ? Ou dans le Sud de Jim Crow ? Ou sous l'apartheid ? Qu'aurais-je fait si mon pays commettait un génocide ?" La réponse est : vous le faites. En ce moment même. »

Cette déclaration était à la fois une confession et un défi – un miroir tendu à une société qui se vante de sa rétrospective morale tout en tolérant les atrocités contemporaines.

La normalisation de l'impensable

L'avertissement glaçant de Bushnell – « *C'est ce que notre classe dirigeante a décidé de rendre normal* » – n'était pas une hyperbole. C'était un diagnostic. Il voyait un monde où la destruction de quartiers entiers à Gaza, la famine des civils et le meurtre d'enfants pouvaient être justifiés dans le langage de la politique et de la défense.

Pour lui, l'horreur n'était pas seulement la violence elle-même, mais **à quel point cette violence était facilement expliquée**. Quand les gouvernements violent les droits humains en toute impunité, et quand le public l'accepte comme un bruit de fond géopolitique, alors l'atrocité est devenue ordinaire.

L'acte de Bushnell était un refus d'accepter cette nouvelle norme. Son feu a déclaré : « *Non, cela ne peut pas être normal.* »

L'autorité brisée du droit international

Au cœur de la protestation de Bushnell se trouvaient non seulement l'empathie pour Gaza, mais la peur pour l'avenir de l'humanité. Une fois que les **normes du droit international** – contre la punition collective, le ciblage des civils ou la famine comme arme de guerre – sont violées sans conséquence, le précédent invite à l'effondrement mondial.

Il semblait comprendre que l'érosion de la responsabilité dans un conflit menace toutes les nations par la suite. Quand la loi devient sélective, quand la justice est conditionnelle, la moralité elle-même devient négociable. Sa mort était ainsi à la fois **un cri moral et un avertissement prophétique** : le monde ne peut perdurer si le pouvoir peut tuer sans honte.

L'écho de la conscience : Une lignée d'avertissements moraux

Les mots de Bushnell appartiennent à une tradition durable de penseurs qui ont insisté sur le fait que **le mal prospère non par la haine, mais par l'indifférence**. Ses réflexions résonnent à travers le temps – avec l'humanisme d'Einstein, le réalisme politique de Burke et le témoignage moral d'Elie Wiesel – chacun confrontant la question de la complicité à son époque.

Quand Bushnell a écrit :

« Beaucoup d'entre nous aiment se demander : "Qu'aurais-je fait si j'avais vécu pendant l'esclavage ? Ou dans le Sud de Jim Crow ? Ou sous l'apartheid ? Qu'aurais-je fait si mon pays commettait un génocide ?" La réponse est : vous le faites. En ce moment même. »

il rejoignait cette lignée – transformant la rétrospective morale de l'histoire en une accusation au présent.

Einstein : Le coût du regard

La citation souvent attribuée à **Albert Einstein**, bien que non vérifiée, capture le sens de Bushnell :

« Le monde ne sera pas détruit par ceux qui font le mal, mais par ceux qui les regardent sans rien faire. »

Les deux hommes ont reconnu que le mal annonce rarement sa venue ; il s'infiltre dans la vie quotidienne par la résignation et l'obéissance. Bushnell a refusé d'être un spectateur. Son acte était la négation finale de la passivité – une déclaration que le silence est lui-même une arme aux mains des puissants.

Burke : La passivité mortelle des « bons hommes »

L'avertissement célèbre d'**Edmund Burke** résonne encore :

« La seule chose nécessaire au triomphe du mal est que les bons hommes ne fassent rien. »

Le message de Bushnell donne à cette idée une urgence nouvelle. Les « bons hommes » de son époque n'étaient pas des méchants mais des citoyens, des professionnels et des soldats qui soutenaient tranquillement des systèmes de destruction. En disant « *Vous le faites. En ce moment même* », Bushnell a brisé l'illusion réconfortante que la complicité est neutre. Elle ne l'est pas. C'est une participation active au mal par l'inaction.

Wiesel : La mort de l'empathie

Et dans les mots hantants d'**Elie Wiesel** tirés de son discours Nobel de 1986 :

« L'opposé de l'amour n'est pas la haine, c'est l'indifférence. »

Pour Wiesel, l'indifférence a permis l'existence d'Auschwitz ; pour Bushnell, l'indifférence permet à Gaza de brûler. Les deux hommes ont vu que le plus grand danger n'est pas la rage, mais l'engourdissement moral qui permet aux atrocités de se dérouler tandis que le monde regarde à travers des écrans.

La voix de Bushnell se joint à la leur – non en théorie, mais dans les flammes.

Témoigner par le feu

Tout au long de l'histoire, **l'auto-immolation** a été la forme la plus extrême de témoignage – de la protestation silencieuse de Thích Quảng Đức à Saigon aux moines tibétains qui se sont immolés pour la liberté. Chaque acte traduit un cri moral dans le langage universel de la souffrance.

Aaron Bushnell a rejoint cette lignée de témoignage radical. Ses flammes n'étaient pas seulement un symbole de rage, mais une tentative d'éveiller la conscience anesthésiée des puissants. Il ne cherchait pas à détruire les autres – seulement à nous rappeler que la vie elle-même est détruite en notre nom.

Il n'a pas parlé de vengeance, mais de libération – pas de désespoir, mais de solidarité.

Le fardeau qu'il laisse derrière

Se souvenir d'Aaron Bushnell, c'est porter une lourde responsabilité. Sa vie exige que nous confrontions notre propre complicité dans les systèmes que nous habitons. Combien d'entre nous, demande-t-il d'outre-tombe, continuent d'accepter comme « normal » ce qui devrait nous horrifier ?

Il n'a laissé ni manifeste, ni organisation – seulement l'exemple d'un être humain qui a refusé de normaliser l'atrocité. Il a veillé à la sécurité de son chat, donné ses économies à des enfants piégés dans une zone de guerre, et marché dans l'histoire comme un point d'interrogation vivant : *Qu'auriez-vous fait ?*

Son avertissement, « *C'est ce que notre classe dirigeante a décidé de rendre normal* », n'est pas seulement une accusation contre les élites. C'est un miroir pour nous tous. Car ce qui est normalisé d'en haut ne survit que parce qu'il est accepté d'en bas.

Épilogue : Une flamme qui refuse de s'éteindre

L'acte final d'Aaron Bushnell n'était pas une fin mais une ouverture – une déchirure dans le tissu du déni collectif. Sa mort nous rappelle que la conscience existe encore, même ensevelie sous la machinerie de l'empire.

Il était un soldat qui a choisi l'humanité plutôt que l'obéissance. Il était un homme qui a veillé à la sécurité même de son chat tandis qu'il marchait lui-même dans le feu. Il était un citoyen qui a refusé d'accepter que le génocide puisse jamais être « normal ».

« *C'est ce que notre classe dirigeante a décidé de rendre normal.* »

Que ces mots résonnent dans chaque salle de gouvernement, chaque salle de rédaction et chaque foyer silencieux. Ils ne sont pas seulement son avertissement – ils sont notre jugement.

Se souvenir d'Aaron Bushnell, c'est refuser de vivre comme si sa protestation avait été vaine. Son feu nous appelle à nous réveiller, à agir et à mettre fin à la normalisation de l'in-humanité avant qu'elle ne nous consume tous.